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Niederschrift 
Ordentliche Sitzung des Verbandsgemeinderates der 

Verbandsgemeinde "Elbe-Heide" 

 Sitzungstermin: Montag, 25.05.2020 
 Sitzungsbeginn: 19:00 Uhr 
 Sitzungsende: 20:25 Uhr 
 Ort, Raum: Bürgerhaus im OT Cröchern der 

Gemeinde Burgstall, Ulmenallee 11 

Anwesend sind: 
Verbandsgemeinderat 
Herr David Bahrendt  
Herr Mathes Butz  
Herr Egbert Fitsch  
Herr Ralf Ganzer  
Herr Christoph Glase  
Herr Klaus Horstmann  
Herr Dieter Hübsch  
Herr Hartmut Jahn  
Herr Hartmut Kositzki  
Herr Dr. rer. nat. Christian Kroll -ab 19.08 Uhr- 
Herr Andreas Lemke  
Herr Axel Meyer  
Herr Carsten Miehe  
Frau Heidemarie Nielebock  
Frau Bettina Roggisch  
Herr Marco Schönrock  
Frau Doreen Stute-Domagalla  
Herr Fabian Tietz  
Verbandsgemeindebürgermeister 
Herr Thomas Schmette  
Schriftführer 
Frau Kerstin Lauenroth  
 

Es fehlen: 
Verbandsgemeinderat 
Herr Dirk Bindemann -entschuldigt- 
Herr Jens Hollenbach -unentschuldigt- 
Herr Dyrk Ruffer -entschuldigt- 
Herr Jonas Samsel -entschuldigt- 
Beratende Mitglieder 
Herr Wolfgang Großmann  
Herr Hans Hirche  
Herr Eckhard Liebrecht  
 
 



  Ausdruck vom: 08.07.2020 
Ordentliche Sitzung des Verbandsgemeinderates der Verbandsgemeinde "Elbe-Heide"  Seite: 2/8 

 

 
Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

1 Begrüßung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und der Be-
schlussfähigkeit 

2 Bestätigung der Tagesordnung bzw. Änderungsanträge 
3 Bestätigung bzw. Änderungsanträge der Niederschrift der letzten Sitzung 

vom 09.03.2020 
4 Einwohnerfragestunde 
5 Bericht des Bürgermeisters zu aktuellen Themen, zur Umsetzung gefass-

ter Beschlüsse und Festlegungen 
6 Bericht des Verbandsgemeindewehrleiters 2019 

Berichterstatter Herr Dustin Grönke 
7 Beschluss über die Satzung der Verbandsgemeinde Elbe-Heide zur Um-

lage der Verbandsbeiträge der Unterhaltungsverbände "Tanger" und "Un-
tere Ohre" für die Unterhaltung der Gewässer I. und II. Ordnung 
Vorlage: BV-VG/0578/2020 

8 Anfragen und Anregungen 
11 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Teil 
12 Schließung der Sitzung 
 
 

Niederschrift: 

Öffentlicher Teil 

zu 1 Begrüßung, Feststellung der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und der 
Beschlussfähigkeit 

  
Der Vorsitzende des Verbandsgemeinderates, Herr Ralf Ganzer, begrüßt alle anwe-
senden Verbandsgemeinderatsmitglieder, Herrn Grönke – Verbandsgemeindewehr-
leiter, Herrn Mirko Schwarz sowie als Bürger Herrn Dr. Stefan Heinrichs und Herrn 
Fred Frome. Mit der Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Anzahl der 
anwesenden Verbandsgemeinderatsmitglieder (zunächst 17 von 23) ist die Be-
schlussfähigkeit gegeben.  
 
zu 2 Bestätigung der Tagesordnung bzw. Änderungsanträge 
  
Die vorliegende Tagesordnung wird mit 17 Ja-Stimmen einstimmig bestätigt.  
 
zu 3 Bestätigung bzw. Änderungsanträge der Niederschrift der letzten Sit-

zung vom 09.03.2020 
  
Zu der Niederschrift der Sitzung vom 09.03.2020 gibt es keine Hinweise oder Ergän-
zungen. Die Niederschrift wird mit 15 Ja-Stimmen und 2 Stimmenthaltungen be-
stätigt.  
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zu 4 Einwohnerfragestunde 
  
Herr Dr. Stefan Heinrichs spricht die Bewirtschaftung der Entwässerungsgräben im 
Bereich der Verbandsgemeinde durch den Unterhaltungsverband (UHV) Tanger an. 
Bereits das dritte Jahr in Folge herrschen Dürrezeiten. Bei Betrachtung der Jahres-
zeitprognose des Deutschen Wetterdienstes werden weiterhin erheblich verringerte 
Niederschlagsmengen vorhergesagt. Auch die Klimadaten weisen für die nächsten 
Jahre Niederschlagsfehlmengen auf. Herr Dr. Heinrichs musste feststellen, dass das 
in den Entwässerungsgräben anfallende Grund- und Oberflächenwasser zur Elbe 
geführt wird. Dies ist für die Landwirte nur schwer zu verstehen bei den Dürrezeiten. 
Er erkundigt sich danach, ob es ein  Konzept des Unterhaltungsverbandes gibt, wie 
es hinsichtlich der Bewirtschaftung der Drainage-Flächen weitergehen soll und ob die 
Verbandsgemeinde bei der derzeitigen Situation mit der Vorgehensweise des Unter-
haltungsverbandes einverstanden ist. Laut § 2 der Satzung des UHV Tanger ist der 
Verband dazu verpflichtet, die Bewirtschaftung so zu betreiben, dass eine Verbesse-
rung des Bodenwassershaushalts herbeigeführt wird. Die  Herrichtung, Erhaltung 
und Pflege von Flächen, Anlagen und Gewässern zum Schutz des Naturhaushalts 
des Bodens und für die Landschaftspflege ist zwingend vorgeschrieben. Nach Mei-
nung von Herrn Dr. Heinrichs muss zumindest in den hiesigen Regionen nicht ent-
wässert werden. Er fragt nochmals nach, ob die Verbandsgemeinde bereit wäre, sich 
beim UHV Tanger dafür einzusetzen, dass der Verband ein entsprechendes Konzept  
entwickelt.   
 
-Herr Dr. Kroll nimmt ab jetzt an der Sitzung teil.-  
 
Herr Horstmann führt aus, dass die Gräben vorsorglich gepflegt werden. Das Prob-
lem liegt in der Ungewissheit im Hinblick auf die Wetterprognose.  
 
Herr Dr. Heinrichs bittet genau deshalb um Entwicklung eines entsprechenden Kon-
zeptes zur intelligenten Wasserführung, der jeweiligen Situation angepasst.  
 
Herr Schmette schlägt vor, Herrn Dr. Heinrichs, den Geschäftsführer des UHV Tan-
ger, Herrn Klein, den Geschäftsführer des UHV Untere Ohre, Herrn Pasemann, so-
wie den Vertreter der Verbandsgemeinde Elbe-Heide in der Verbandsversammlung 
der Unterhaltungsverbände zu einem Gespräch zu der Thematik einzuladen. 
 
Herr Fred Frome weist auf seinen Artikel in der Volksstimme vom 08.05.2020 hin. In 
Burgstall haben der damalige NSDAP-Ortsgruppenleiter und Bauunternehmer im 
Dorf Reinhold Möhring sowie der Rechtsanwalt und ehemalige Schiedsgerichtsrat 
Hermann Pett die Ermordung von 500 Todesmarschhäftlingen verhindert. Er würde 
es begrüßen, wenn diese mutige Bürgertat als solche gewürdigt würde. Herr Dr. 
Heinrichs und er erklären sich bereit, einen Gedenkstein zur Verfügung zu stellen. Es 
existiert auch noch der Grabstein von Herrn Pett.  
 
Herr Ganzer begrüßt diese Art von Würdigung und sieht hier Herrn Miehe als Bür-
germeister der Gemeinde Burgstall als direkten Ansprechpartner.  
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zu 5 Bericht des Bürgermeisters zu aktuellen Themen, zur Umsetzung ge-
fasster Beschlüsse und Festlegungen 

  
Herr Schmette informiert zu folgenden Themen: 
 

 Corona in der Verbandsgemeinde Elbe-Heide  
Verordnungen des Landes - Informationen dazu aktuell auf der Internetseite 
der Verbandsgemeinde; 
im Bereich der VerbGem Elbe-Heide 37 Corona-Fälle; davon 30 Fälle im Se-
niorenheim Dolle, 1 Fall in Zielitz, 1 Fall in Schricke, 5 Fälle ungewiss (vom 
Landkreis dazu keine Info);  
von den 37 Fällen sind 33 genesen und 4 Fälle, von denen bekannt ist, dass 
eine Person verstorben ist und die übrigen 3 entweder verstorben oder noch 
aktiv sind 
Kosten bisher ca. 15 T€/16 T€ für Masken, Desinfektionsmittel, 7 Laptop für 
Homeoffice usw.  
Kindertagesstätten:  
seit 15.03.20 im Notbetrieb, Notbetreuungsangebot wurde mit jeder Änderung 
der Corona-Eindämmungsverordnung des Landes erweitert, Gebühren wur-
den für Monat April komplett erlassen; für Monat Mai wurden die Gebühren für 
alle Kinder, die keine Notbetreuung in Anspruch genommen haben, erlassen 
Rückerstattung vom Land erfolgt 
Grundschulen: 
enge Zusammenarbeit zwischen Verbandsgemeinde und Schulleitern; die 
Gestaltung des Unterrichtes und die Festlegung, wer wann Unterricht hat, liegt 
in Verantwortung der Schulen; Verbandsgemeinde stellt sächliche Vorausset-
zungen zur Verfügung 
Verwaltungsamt: 
seit 15.03.2020 geschlossen; in der Zeit Bürger telefonisch, persönlich am 
Fenster oder per Mail bedient, Amt öffnet wieder am 02.06.2020 unter Einhal-
tung von Abstands- und Hygieneregeln; auch die Einwohnermeldeamts-
Außensprechstunden werden stattfinden; im Amt besteht Maskenpflicht 
Schwimmbad in Zielitz – Meldung im Internet, dass Eröffnung am 02.06.20 um 
13.00 Uhr erfolgt ist nicht korrekt 
Kontrollen des Ordnungsamtes: 
Einhaltung der Vorschriften nach dem Infektionsschutzgesetz obliegt dem Ge-
sundheitsamt des Landkreises, alle 13 Einheits- und Verbandsgemeinden des 
Landkreises haben mit ihren Ordnungsämtern den Landkreis unterstützt und 
Kontrollen durchgeführt; das Ordnungsamt der Verbandsgemeinde hat täglich 
Kontrollen durchgeführt; auch an Wochenenden 

 Breitband 
nächste Sitzung des Verbandsgemeinderates ist im Juni 2020 geplant, Aus-
führungsplanung für Westheide Süd, betrifft Hillersleben und Neuenhofe, und 
entsprechende Kostenschätzung liegen vor; wird derzeit in Bezug auf die 
Wirtschaftlichkeit durch die Verbandsgemeinde und durch DNS-NET ausge-
wertet, technische Machbarkeit wurde durch DNS-NET bereits bestätigt; The-
matik soll in der nächsten Sitzung besprochen werden 
 
Herr Fitsch teilt mit, dass die Baumaßnahmen im Ort Angern abgeschlossen 
sind und aufgrund von weiteren Anträgen die Anschlussquote erheblich ge-
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stiegen ist – liegt weit über 60 % in Angern; Maßnahme in Zibberick ist abge-
schlossen; in Wenddorf kurz vor Abschluss – Anschlussquote hier  über 95 %; 
Baumaßnahme in Mahlwinkel läuft noch; hier gehen täglich weitere Anträge 
ein; Bürgerversammlung wird in Mahlwinkel durchgeführt, um letzte offene 
Fragen zu klären; anschließend Fortführung der Baumaßnahme in Bertingen; 
Baggereffekt ist definitiv vorhanden, insgesamt positiv für die Gemeinde An-
gern 
 
Herr Miehe informiert, dass auch in Burgstall täglich noch Anträge eingehen 
und die Anschlussquote weit über 60 % liegt; Maßnahme in Sandbeiendorf ist 
abgeschlossen; hier liegt die Anschlussquote über 95 %; ebenso in Blätz; in 
Cröchern und in Burgstall gehen die Maßnahmen voran; im Anschluss daran 
beginnen die Maßnahmen in Dolle 

 Ausschusssitzungen 
Vergabeausschusssitzung heute, Vergabe der Reinigungsleistungen für die 
Kindertagesstätten der Verbandsgemeinde Elbe-Heide (Ausschreibung erst-
mals ohne Küchendienst und Wäscheservice; erfolgt durch eigenes Personal); 
Zuschlag erging an Firma G & S Gebäude- und Sicherheitsservice GmbH Ber-
lin 
Sitzung des Ausschusses für Angelegenheiten des Schmutz- und Nieder-
schlagswassers und des Trinkwassers der Verbandsgemeinde Elbe-Heide am 
09.12.2019; Beschluss der Nachkalkulation 2017 – 2019 und Vorauskalkulati-
on 2020 – 2022 für die Niederschlagswasserbeseitigungsanlage in Sandbei-
endorf; keine Gebührenerhöhung  

 Anfrage von Herrn Glase vom 17.03.2020 
Die Antwort auf die Anfrage ist für alle ersichtlich ab heute im Sessionpro-
gramm eingestellt.  

 offene Festlegungen 
Antwort steht noch aus: Vergleich zwischen derzeit angewandter Software 
und lizenzfreien Softwareprogrammen (z. B. OpenOffice, LibreOffice oder 
Linux);  

 
 
zu 6 Bericht des Verbandsgemeindewehrleiters 2019 

Berichterstatter Herr Dustin Grönke 
  
Herr Dustin Grönke, Verbandsgemeindewehrleiter seit 01.01.2019, informiert im 1. 
Teil seines Jahresberichtes 2019 zur Statistik der Verbandsgemeindefeuerwehr und 
stellt im 2. Teil das Feuerwehrverwaltungsprogramm vor.  
Er geht detailliert auf folgende Themen ein: 
 

 Mitgliederstatistik je Ortsfeuerwehr (insgesamt 18) – Stand 31.12.2019 
(Hinweis: Feuerwehr Cröchern rückt momentan nicht mehr aus aufgrund der 
fehlenden Ausbildung der Kameraden – Laufbahnverordnung des Landkreises 
bereitet allgemein Probleme, da die Ausbildung der Kameraden zu lange dau-
ert) 
positive Entwicklung bei den Kinderfeuerwehren; neu gegründete Kinderfeu-
erwehren in Born mit 5 Kindern, in Colbitz mit 16 Kindern, in Mahlwinkel mit 19 
Kindern und in Zielitz mit 20 Kindern  
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Atemschutzgeräteträger (AGT): von 711 Kameraden sind 16,5 % AGT; erfor-
derlich sind Lehrgänge und Gesundheitstests alle drei Jahre sowie Ablegen 
einer Belastungsübung einmal im Jahr sowie eine Einsatzübung jährlich; im 
Gespräch mit Verbandsgemeindebürgermeister Schmette und der Verbands-
gemeindewehrleitung wurde beschlossen, um einen Anreiz für die Kameraden 
zu schaffen, ein Prämiensystem zu entwickeln in den Bereichen, wo akute 
Probleme bestehen. Wenn die Kameraden einen AGT-Lehrgang besuchen, 
erhalten sie 100 € Zuschuss von der Verbandsgemeinde und für die übrigen 
Tests und Übungen eine Aufwandsentschädigung in Höhe von 25 €.  
sehr gute Zusammenarbeit mit Werksfeuerwehr von K + S Minerals and Agri-
culture GmbH  
in Born keine Kameraden mit AGT-Ausbildung; hier u.a. Unterstützung durch 
benachbarte Wehren und auf Anforderung durch die Bundeswehr in Letzlin-
gen  

 Einsatzstatistik 2019 
92 Einsätze verschiedenster Art 

 Probleme 
Ortsfeuerwehr Cröchern hat keinen Wehrleiter, keinen Stellvertreter, nur noch 
8 Kameraden 
Wehrleiter der Ortsfeuerwehr Bertingen tritt nach seiner Amtszeit nicht wieder 
an, kein stellv. Wehrleiter 
Löschwasserversorgung flächendeckend -  es fehlt teilweise an Vereinbarun-
gen mit den Trinkwasserversorgern 
Führungskräfte – Laufbahnverordnung des Landes erschwert die Gewinnung 
von Führungskräften 
Mitgliedergewinnung und -haltung  

 Ausblick 2020 
Austausch von 113 Digitalfunkgeräten 
notwendiges Generalupdate Digitalfunk für 186 Fahrzeugfunkgeräte 
Umbau der Bedienteile Fahrzeugfunkgeräte 
Zuarbeit Risikoanalyse; Löschwasserkonzept 

 
Herr Grönke stellt das Feuerwehrverwaltungsprogramm vor.  
 
Herr Schmette holt die Ernennung des Herrn Mirko Schwarz zum stellvertretenden 
Verbandsgemeindewehrleiter nach und verliest die Ernennungsurkunde.  
 
Herr Schwarz leistet den Diensteid. 
 
Weiter befördert Herr Schmette Herrn Mirko Schwarz zum Oberbrandmeister und 
Herrn Dustin Grönke zum Brandinspektor. Beide Kameraden werden beglück-
wünscht.  
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zu 7 Beschluss über die Satzung der Verbandsgemeinde Elbe-Heide zur 
Umlage der Verbandsbeiträge der Unterhaltungsverbände "Tanger" 
und "Untere Ohre" für die Unterhaltung der Gewässer I. und II. Ord-
nung 
Vorlage: BV-VG/0578/2020 

  
Herr Schmette führt aus, dass gemäß der aktuellen Rechtsprechung der § 4 (4) da-
hingehend geändert wurde, dass bei unterjährigem Eigentümerwechsel für ein 
Grundstück auch der Umlageschuldner wechseln und entsprechend anteilig die Um-
lage übernehmen muss.  
Es wird künftig auch der Festlegung des Verbandsgemeinderates hinsichtlich der 
Kleinstbetragsregelung für die Beitragserhebung mit einer Untergrenze in Höhe von 
4,00 € entsprochen. Da die Möglichkeit der Beitragserhebung 3 Jahre rückwirkend 
besteht, ist diese Regelung nicht Satzungsbestandteil.  
 
Beschluss: 
  
Der Verbandsgemeinderat beschließt in seiner Sitzung am 25. Mai 2020 die 
Satzung zur Umlage der Verbandsbeiträge der Unterhaltungsverbände „Tan-
ger“ und „Untere Ohre“ für die Unterhaltung der I. und II. Gewässer. 
 
 
Abstimmungsergebnis: 
 
Anzahl der gesetzlichen bzw. tatsächlich besetzten Mandate: 22 
plus Bürgermeister: 1 
 
Zahl der anwesenden Gemeinderatsmitglieder: 18 
Ja-Stimmen: 18 
Nein-Stimmen:   0 
Stimmenthaltungen:   0 
 
 
zu 8 Anfragen und Anregungen 
  
Auf Nachfrage von Herrn Kositzki zur regulären Betreuung aller Kinder in den Kinder-
tagesstätten erläutert Herr Schmette, dass nach Fahrplan des Landes die Kinderta-
gesstätten ab 02.06.2020 mit eingeschränktem Regelbetrieb wieder öffnen und alle 
Kinder ein Anrecht auf Betreuung haben. Die Maßgaben der in Kürze zu erwarten-
den 6. Corona-Eindämmungsverordnung werden dann entsprechend umgesetzt.  
 
Weiter Informiert Herr Schmette auf Anfrage von Frau Stute-Domagalla, dass mo-
mentan nur 1/3 aller Kinder betreut werden. Die vorgegebenen Gruppenstärken 
konnten während der Notbetreuung personell eingehalten werden; 12 Kinder im Kin-
dergarten- und 6 Kinder im Krippenbereich. Diese Vorgaben werden ab 02.06.2020 
im Regelbetrieb fallen, da dies personell nicht umsetzbar wäre.  
 
Herr Ganzer als Vertreter der Verbandsgemeinde Elbe-Heide im WWAZ informiert 
aus der letzten Verbandsversammlung. Er teilt mit, dass Herr Zabel zum stellvertre-
tenden Verbandsgeschäftsführer berufen wurde. Weiter wurde die Ausschreibung 
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des neuen Geschäftsführers beschlossen; zwischenzeitlich wurde die Verbandsge-
schäftsführung kommissarisch geleitet.  
Außerdem wurde der Ententeich in Barleben, aufwendig durch den WWAZ renatu-
riert, an den Angerverein in Barleben verpachtet.  
 
zu 11 Bekanntgabe der Beschlüsse aus dem nichtöffentlichen Teil 
  
Im nichtöffentlichen Teil dieser Sitzung wurden keine Beschlüsse gefasst.  
 
zu 12 Schließung der Sitzung 
  
Herr Ganzer bedankt sich für die Aufmerksamkeit und beendet die Sitzung um 20.25 
Uhr.  
 
 
 
 
  
Ralf Ganzer 
Vorsitzender des 
Verbandsgemeinderates 
 

Kerstin Lauenroth 
f. d. Richtigkeit 
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